

RELACIONES DE GÉNERO Y PARTICIPACIÓN DE MUJERES RURALES EN ORGANIZACIONES CON MICROEMPRESAS SOCIALES EN MICHOACAN.

Autor@s: Díaz Cervantes Rufino, Miguel Sánchez Hernández, Emma Zapata Martelo y Beatriz Martínez Corona.

Editorial: Serie Comunicaciones en Socioeconomía, Estadística e Informática-CP, Vol. 2, Núm.5, año 1998.

Este trabajo presenta la investigación sobre las relaciones de género y sus efectos en la participación, organización y vida cotidiana de mujeres rurales, con el objetivo de generar información para el diseño, operación y evaluación de estrategias de desarrollo agrícola y rural regional con enfoque de género, considerando que el sistema patriarcal-capitalista, que rige a nuestras sociedades, fomenta el dominio de lo masculino sobre lo femenino. La investigación fue un estudio de caso de tres organizaciones de 34 socias con microempresas sociales del centro del estado de Michoacán. En la metodología se aplicaron técnicas de la Educación Popular y la Investigación Participativa con el enfoque de género. Los resultados indican que en la unidad doméstica, la comunidad, la organización y las políticas públicas e instituciones del Estado, las mujeres viven relaciones de género que las subordinan y limitan su participación en las organizaciones. Se encontró que su participación les permite acceder a recursos y servicios, en cierto grado aumenta su autoestima y valoración como actoras. Sin embargo, su posición de género no ha mejorado por lo que se requiere considerar esto en el trabajo con mujeres rurales, con atención a sus necesidades y prácticas estratégicas.